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Глоток свежего воздуха 
от «Северной розы»

Территория вокруг новых корпусов Архангель-
ской областной больницы приобретет ухоженный вид: 
к сентябрю здесь будет современная просторная 
зона отдыха для пациентов, их посетителей и пер-
сонала. Благоустройство и озеленение участка до-
верено профессионалам — ЗАО «Северная роза». 

Строительство двух новых корпусов больницы было 
начато еще в 1992 году, но впоследствии приостанавли-
валось на несколько лет. Сейчас степень готовности зда-
ний позволяет перейти к завершающему этапу — обеспе-
чить комплексу живую «кислородную подушку». 

— На данный момент это один из самых крупных наших 
объектов, — рассказывает генеральный директор ЗАО 
«Северная роза» Виталий ЛЬВОВ. — Общая площадь 
газонов в зоне отдыха больницы составит порядка 18 ты-
сяч кв. м, из них 9 тысяч кв. м уже засеяно с использова-
нием современных технологий. На остальной территории 
продолжается подготовка грунта (на фото). 

Компания «Северная роза» первой в Архангельске ста-
ла применять метод гидропосева в устройстве газонов: 
в готовый грунт под давлением вносится состав, содержа-
щий воду, семена, удобрения и вещества, образующие за-
щитную пленку: она удерживает влагу и сохраняет расте-
ния от вредителей. Трава всходит уже через 7–10 дней. 

Вдоль дорожек, между газонами специалисты «Север-
ной розы» высадят декоративные кустарники и  деревья. 

Облик города
Реклама

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 

8-921-474-45-34

www.sevroza.ru

——>|3

Улица 
Выучейского 
в центре 
Архангельска 
всегда была 
похожа на 
проселочный 
тракт. Дорогой 
ее не считали 
ни водители, 
ни пешеходы. 
Впервые 
здесь будет 
положен 
асфальт: за 
два года в 
дорогу вложат 
560 млн 
рублей. Как 
идут работы 
проверил 
мэр Виктор 
Павленко. 

У нас дорог нет: У нас дорог нет: 
прямо ходим!прямо ходим!
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Подробности

В Архангельске продолжается  ■
«раздача» земли

Мэрия Архангельска объявила о проведении оче-
редных открытых аукционов в рамках городской про-
граммы развития застроенных территорий.

На аукцион выставлен участок площадью 0,5918 га в рай-
оне ул. Свободы и пр. Ломоносова. На территории этого 
квартала находятся два деревянных дома общей площа-
дью 1280 кв. м. После их расселения и сноса здесь будет 
построено порядка 6500 кв. м современного жилья,  соз-
дана дорожная инфраструктура и парковки.

Еще один участок площадью 0,2038 га расположен в 
районе ул. Карла Маркса и пр. Новгородского. Под снос 
планируется два деревянных дома площадью 310 кв. м. На 
этом участке возведут 2200 кв. м жилья.

По программе развития застроенных территорий муни-
ципалитет предлагает инвесторам по минимальной цене 
43 участка для нового строительства, главное условие – 
расселение ветхих домов. Всего планируется снести 340 
«деревяшек» и построить 10 тысяч квартир.

Квартира продана с торгов  ■
В Архангельске состоялись торги по продаже за-

ложенной трехкомнатной квартиры в рамках исполни-
тельного производства о взыскании задолженности в 
пользу Сбербанка. Об этом сообщили в пресс-службе 
регионального управления ФССП. 

Женщина взяла на покупку квартиры ипотеку в разме-
ре более 2,5 млн рублей. Однако выплат по погашению за-
долженности архангелогородка не производила. Взыска-
тель обратился в суд, который вынес решение — взыскать 
задолженность путем реализации заложенного имущест-
ва, то есть квартиры. Вырученные денежные средства пе-
речислены взыскателю.

На торговцев коктейлями  ■
можно «капнуть»

Жители области могут сообщить о фактах прода-
жи слабоалкогольных коктейлей по телефонам «горя-
чей линии»: (8182) 65-25-32, 21-51-56.

С 1 июля 2012 года вступили в силу несколько федераль-
ных и областных законов, существенно ограничивающих 
продажу и употребление алкоголя. В частности, на терри-
тории Архангельской области введен запрет на продажу в 
ночное время пива крепостью более пяти градусов. А тор-
говля слабоалкогольными коктейлями запрещена совсем. 

Время работы телефонов «горячей линии» — с 9.00 до 
17.00, кроме выходных дней.

За зарплатой во Владивосток? ■
Шесть обращений работников ООО «Управляющая 

компания «ТВС» поступили в прокуратуру Северодвин-
ска: телевизионщики жалуются на невыплату заработной 
платы, а также на отсутствие расчета при увольнении. 

В ходе проверки было выявлено, что ООО «УК «ТВС» пре-
кратило свою деятельность путем реорганизации и при-
соединения к ООО «Комплект», которое находится во Вла-
дивостоке. Соответственно, и заявления работников были 
переправлены в этот город. 

Позже в прокуратуру поступило два обращения от ра-
ботников ООО «ТВС», которые также жалуются на невыпла-
ту зарплаты. Северодвинская прокуратура направила в эту 
организацию соответствующие запросы, сообщает ИА «Бе-
ломорканал».

Дольщик отсудил неустойку  ■
за отложенное новоселье

Северодвинский городской суд удовлетворил иск 
жителя города, потребовавшего от компании «Север-
ный берег» заплатить неустойку за задержку со сда-
чей дома на проспекте Труда, в строительстве кото-
рого он участвует в качестве дольщика. 

По информации ИА «Беломорканал», северодвинец по-
дал в суд на компанию-застройщика за то, что она не вы-
полнила условий договора и сместила установленный срок 
сдачи объекта на 429 дней. А рассмотрение дела заняло 
всего один день. Уже после предварительного заседания 
с компании «Северный берег» решено взыскать неустой-
ку в размере 313 тысяч 806 рублей. С учетом возмещения 
истцу морального вреда и судебных издержек эта сумма 
выросла до 337 тысяч. 

Интересы: Бюджетный Дворец спорта в центре крупного коммерческого 

Судостроение: «Звездочка» займет пустующую нишу

Акценты недели

На протяжении многих 
лет основным видом дея-
тельности для СВОП было 
производство гребных вин-
тов для различных судов и 
боевых кораблей. Но спрос 
на них упал. Чтобы избежать 
сокращений, было принято 
решение расширять номенк-
латуру продукции. Изучив 
рынок, менеджмент пред-
приятия пришел к выво-
ду, что СВОП вполне может 
стать конкурентоспособ-

ным производителем про-
пульсивных систем – двига-
телей, дизель-генераторов и 
т. д. Тем более в России эта 
ниша свободна, так как все 
поставки такого оборудова-
ния идут из-за границы.

Для этого был создан 
центр пропульсивных систем 
из трех структурных бизнес-
единиц: СВОП и двух фи-
лиалов ОАО «ЦС «Звездоч-
ка» – НПО «Винт» (Москва) и 
опытного завода «Вега» (Бо-
ровск). На развитие произ-
водства были привлечены  
средства по двум федераль-
ным целевым программам: 

«Развитие гражданской мор-
ской техники» (222 млн руб-
лей) и «Развитие оборонно-
промышленного комплекса» 
(2 млрд рублей). Эти деньги 
направлены на приобрете-
ние нового оборудования 
и строительство цеха для 
сборки и испытания совре-
менных пропульсивных сис-
тем. Сейчас строительство 
находится на стадии техни-
ческого проекта, срок сда-
чи объекта в эксплуатацию 
– 2014 год. В 2015-м в цехе 
должны запустить производ-
ство. А к 2017 году финансо-
вый оборот проекта должен 
составить 2 млрд руб. в год.

На базе имеющихся про-
изводственных мощностей 
СВОП уже выполняет работы 
по новому направлению, ис-
пользуя опыт немецких кол-
лег. Рассказывает замести-
тель генерального дирек-

тора ОАО «ЦС «Звездочка», 
директор центра пропуль-
сивных систем Александр 
ИЛЬИНЦЕВ: «На сегодняш-
ний день мы делаем системы 
управления по лицензии не-
мецкой компании Flowserve 
Hamburg GmbH. Немцы дают 
нам отработанную техноло-
гию, а мы рулим самим про-
цессом, управляем финан-
сами, производим закупку 
комплектующих. Пока, cот-
рудничая по лицензионно-
му соглашению с компанией 
Flowserve, мы работаем как 
руки. Мозги у них. Но мы уже 
тренируем свои. Отправля-
ем на обучение в Германию 
наших людей. В ближайшие 
два года за счет немецкой 
стороны планируем обучить 
десять человек. Это моло-
дые конструкторы, инжене-
ры, технологи, руководители 
проектов, сборщики».

Немецкие технологии 
для корабелов России
В Северодвинске, в подразделении 
центра судостроения «Звездочка» –
специализированном винтообрабатывающем 
производстве (СВОП) – на федеральные 
деньги построят цех по производству 
корабельных систем управления. 

Сейчас в Онеге есть со-
хранившийся с советских 
времен Дворец спорта, ко-
торый принимает в основном 
начинающих спортсменов и 
туристов, рассчитывающих 
на эконом-класс. Там име-
ется столовая со школьными 
расценками, два маленьких 
пункта проката и банька. Че-
рез дорогу, на месте бюджет-
ных домиков, в которых под-
ростки и студенты сломали 
все что можно, построен ча-
стный двухэтажный коттедж. 
На территории — небольшое 
биатлонное стрельбище, два 
склона с подъемниками  и не-
сколько лыжных трасс. А во-
круг — холмы, озера, тайга 
и море на горизонте. Оста-
вить все как есть — все рав-
но что, имея шикарную квар-
тиру, поставить в ней палат-
ку и жить. 

Онежский предпринима-
тель Александр Чайко, в про-
шлом чемпион мира и СССР 
по лыжным гонкам, наме-
рен превратить это место в 
лыжно-биатлонный комплекс 
международного уровня со 
спортивным городком и при-
легающей туристической зо-
ной. Для спортсменов в про-
ект включено все: от отдель-
ного жилого сектора и тре-

нировочно-восстановитель-
ного центра до роллердро-
ма для тренировок в межсе-
зонье. 

Для приема туристов 
предусмотрены три гостини-
цы, 18 коттеджей, три кафе, 
столько же развлекательных 
комплексов, спортплощадки, 
автостоянки и т. д.  

Инвестиции в онежский 
«Куршевель» оцениваются в 
563 млн рублей, из которых 
почти 400 млн — частные 
вложения. Остальные сред-
ства предполагается полу-
чить из бюджетов разного 
уровня. С районной админи-
страцией у предпринимате-
ля полное взаимопонимание, 
уже выразившееся в весьма 
внушительной для местной 
казны сумме софинансиро-
вания — 4 млн рублей. Как 
считает заместитель главы 
Онежского района Алек-
сандр ВАРАКИН, «коммер-
чески выгодный объект, не 
требующий бюджетных за-
трат на содержание, обеспе-
чит приток туристов».  Плани-
руемая посещаемость ком-
плекса — до 70 тысяч чело-
век в год, ежегодный доход 
— 129 млн рублей. 

Уже построены первая 
гостиница с кафе, восстано-
вительный центр и баня для 
спортсменов. К концу 2012-го 
к ним должны добавить-
ся биатлонная база с тиром 

и спорткафе. Дальнейшее 
продвижение вызывает со-
мнения, поскольку ни одна 
из задач, решение которых 
зависит от органов власти, 
до конца не решена. Прежде 
всего речь идет о подключе-
нии комплекса к инженерным 
коммуникациям. 

Водопровод Онеги — на-
следство бывшего гидролиз-
ного завода. Сейчас он в ча-
стных руках и, по словам Ва-
ракина, эксплуатируется без 
ремонтов. Протянуть из го-
рода ветку до спорткомплек-
са можно, но, не скрывает чи-
новник, воды «может хватить, 
а может и не хватить». Есть 
проект строительства ново-
го водопровода, но на его 
доработку нет денег. Та же 
история с городскими очи-
стными сооружениями, ре-

конструкцию которых поче-
му-то начали со строитель-
ства нового административ-
ного корпуса. На завершение 
этих работ планируется при-
влечь 143 млн из федераль-
ного бюджета в рамках под-
держки Онеги как моногоро-
да, причем главной «зама-
нухой» должен стать именно 
новый спортивно-туристиче-
ский комплекс. 

Кстати, проблемы и с его 
теплоснабжением тоже пока 
не решены: «кочегарки» ста-
рого Дворца спорта хвата-
ет только на само здание, 
а строительство линии от 
городской котельной пока 
нерентабельно. 

Единственный транспорт, 
которым сегодня можно до-
браться в Онегу, — частные  
микроавтобусы. Как сооб-

В Онеге появится свой «Кур
В Онеге начато строительство 
лыжно-биатлонного комплекса 
международного уровня. Инвестор, 
в прошлом известный лыжник 
Александр ЧАЙКО, планирует уже в 2016 
году зазвать туда олимпийских чемпионов 
Сочи и наладить турпоток. Стоимость 
проекта онежского «Куршевеля» — более 
полумиллиарда рублей. «Но», как всегда, 
одно: как к своей, львиной доле вложений 
«выбить» недостающую сумму из бюджета. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Елена ШЕСТОПЕРОВА

журналист

БК
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Подобных преобразований улица 
не знала за всю свою историю. Строи-
тельство автодороги от пр. Ломоносо-
ва до ул. Воскресенской стало возмож-
ным благодаря областной программе 
развития Архангельска как админист-
ративного центра. На поэтапное строи-
тельство, которое займет два года, вы-
делено 560 млн рублей.

Сейчас рабочие на глубине пяти 
метров прокладывают сети дренажно-
ливневой и хозфекальной канализа-
ции. В помощь людям – строительная 
техника: мощные экскаваторы вскры-
вают грунт. На всем протяжении улицы 
будет сделана выторфовка и новое ос-
нование дороги.

Как пояснил мэру Виктору Пав-
ленко генеральный директор ООО 
«Севзапдорстрой» А лександр 

НЕЧАЕВ, строительство идет с уче-
том перспектив возведения новых 
кварталов вдоль улицы Выучейского. 
Этот район входит в программу раз-
вития застроенных территорий. В не-
далеком будущем вместо старых «де-
ревяшек» здесь вырастут современ-
ные многоэтажные дома.

«Прокладка коммуникаций ведет-
ся таким образом, чтобы обеспечить 
условия для подключения к водопро-
водным и канализационным сетям бу-
дущих домов без вскрытия нового до-
рожного полотна», – отметил Алек-
сандр Нечаев.

Подрядные организации работают 
в контакте с МУП «Водоканал», свое-
временно сообщая о возникающих 
прорывах. Так, в процессе производ-
ства работ выяснилось, что некоторые 

трубы смонтированы еще в 1938 году, 
и от малейших подвижек грунта начи-
наются протечки.

«Улица Выучейского – важнейшая 
транспортная развязка для города. 
Даже если потребуется дополнитель-
ное финансирование незапланиро-
ванных работ, мы готовы изыскивать 
средства, – заявил Виктор Павленко. – 
Главное – сделать все с умом, грамот-
но и с учетом будущей застройки это-
го района. Радует, что конкурс на про-
ведение работ выиграли одни из луч-
ших строителей – профессионалы сво-
его дела, которые владеют самыми со-
временными технологиями и способ-
ны работать на перспективу».

Уже к октябрю на всем протяжении 
дороги появится нижний слой асфаль-
та, правда, первые автомобили пойдут 
по ней только следующим летом.

Помимо строительства главно-
го объекта дорожного строительства 
текущий ремонт запланирован на 33 
улицах областного центра. Кроме это-
го, за счет муниципального бюджета к 
осени отремонтируют дворовые про-
езды у 77 домов, на эти цели выделе-
но 63 млн рублей. Из-за существенно-
го сокращения инвестиционных проек-
тов, финансируемых за счет вышестоя-
щих бюджетов, перед городом стоит 
задача максимально эффективно ис-
пользовать имеющиеся средства. 

«Возможно, придется откоррек-
тировать программу ремонта дорог. 
Первоочередными задачами являются 
расширение Ленинградского проспек-
та от ул. Смольный Буян до ул. Галуши-
на, проспектов Обводный канал и Мо-
сковского от ул. Урицкого до ул. Павла 
Усова, проектирование и строитель-
ство продолжения Московского про-
спекта до ул. Энтузиастов и расшире-
ние пр. Ломоносова до четырех полос с 
двухсторонним движением от ул. Уриц-
кого до ул. Суворова. Это очень серь-
езные проекты, требующие вложения 
сотен миллионов рублей», – отметил 
Виктор Павленко. 

Городская среда
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проекта Строим город: Улицу Выучейского откроют следующим летом

Эхо пожара

По данным аналитического отде-
ла агентства недвижимости «Троицкий 
дом», который ведет мониторинг цен 
еженедельно, сейчас общий индекс 
стоимости квадратного метра жилья 
в столице Поморья составляет 57 ты-
сяч 788 рублей. 

Осенью прошлого года квартиры 
в Архангельске подорожали сразу 
на 5%. Тогда, после двух лет более-
менее спокойной ситуации на рын-
ке, этот рост казался огромным. Но 
такого, что случилось на рынке не-
движимости в первые месяцы 2012 
года, мы не видели уже несколь-
ко лет. Цены росли настолько стре-
мительно, как будто резко поднялся 
уровень жизни и платежеспособно-
сти населения. 

К сожалению, причины были другие 
– двигателем роста выступили эмо-

ционально-тревожные настроения по-
купателей («А вдруг кризис!»), в боль-
шинстве случаев подкрепленные госу-
дарственными программами на рынке 
жилья и доступной ипотекой. На конец 
мая рост уже исчерпался, пыл покупа-
телей слегка поубавился, многие лик-
видные квартиры выставлены по очень 
высоким ценам, и все чаще мы видим 
объявления, начинающиеся со слов: 
«Срочная продажа!» 

Больше всего подорожало жилье на 
окраинах города – из-за ценовой дос-
тупности. Благоустроенную одноком-
натную квартиру в черте города мень-
ше чем за 1,4 млн рублей не найти. 
В центре Архангельска однокомнатные 
«хрущевки», «брежневки»  стоят в диа-
пазоне от 2,3 до 2,5 млн рублей. Са-
мым же «дешевым» и одновременно, 
как это ни парадоксально, самым до-
рогим жильем (если считать стоимость 
квадратного метра) в центре являются 
некомфортные «малогабаритки». При 
общей площади 20–22 кв. м цены на 
них достигают 2 млн рублей, прибли-
жаясь к 100 тысячам рублей за квад-
ратный метр.

Цены на недвижимость в нача-
ле 2012 года резко выросли по всей 
территории России. Но Архангельск 
обогнал по уровню цен многие горо-
да, в том числе Москву и Санкт-Пе-
тербург. 

Доля сделок с привлечением ипо-
теки, как и в прошлом году, очень вы-
сока. Анализ 100 произвольных сделок 
показал, что 58% квартир в 2012 году 
приобреталось при помощи средств 
ипотечного кредитования. 

Недвижимость: Архангельск впереди России всей

Цены на квартиры завышены
В июле рост цен на недвижимость в Архангельске 
притормозился, но квартиры все еще очень дорогие. 
С начала года стоимость жилья увеличилась почти на 20%.

Стоимость квадратного 
метра жилья в Архангельске 
на 9 июля:  

Центр — 65 963 рубля. 
– к прошлому месяцу  +0,3%
– к началу года  +16,6%

Общий — 57 788 рублей. 
– к прошлому месяцу  –0,5%
– к началу года  +19,7%

ГЛАВНОЕ
Индекс стоимости жилья 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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щил на презентации проек-
та в правительстве области 
Александр Варакин, зимой 
путь занимает около трех ча-
сов, но каждый, кто хоть раз 
ездил в этом направлении, 
напрасно высматривая ре-
зультаты работы грейдеров и 
ежесекундно рискуя вылететь 
в сугроб на серпантине, посо-
ветует увеличить это время в 
полтора-два раза. 

Презентация вызвала и 
другие вопросы. Один из са-
мых очевидных задал депутат 
областного Собрания Виктор 
КАЗАРИНОВ: «А что произой-
дет, если Онега «пролетит» 
мимо программы поддерж-
ки моногородов?» По словам 
министра экономразвития и 
конкурентной политики Ар-
хангельской области Евгения 
МИХАЙЛОВСКОГО, проект 

«пока предварительно одоб-
рен Минрегионом РФ». 

Откуда в проекте такое 
большое количество созда-
ваемых рабочих мест — 235, 
ведь, скорее всего, жителям 
района предложат только ва-
кансии персонала в гостини-
цы и кафе да рабочих   по об-
служиванию трассы? Будут ли 
окупаться кафе и рестораны 
туристической зоны с учетом 
новых ограничений на про-
дажу алкоголя? А главное, 
есть ли какие-либо соглаше-
ния с российскими федера-
циями биатлона и лыжных го-
нок, что в Онеге будут прово-
диться статусные мероприя-
тия, а без них трудно рассчи-
тывать на доходность нового 
комплекса? 

По поводу последнего 
Александр Чайко ответил, что 
конкретных соглашений нет, 
но... В календаре Кубка мира 
по биатлону, к примеру, сей-
час всего один российский 
этап — в Ханты-Мансийске. 
Тренироваться там летом 
практически невозможно — 
изводят жара и гнус. Зимой — 
сибирские морозы. Поэтому 
в Ханты-Мансийске и вообще 
в России звезд мирового би-
атлона можно увидеть нечас-
то. В Онеге, напротив, климат 
мягкий и до Европы рукой по-
дать. Если организовать все 
так, чтобы к нам хотя бы за-
глядывали Фуркад с Бергер 
и Зайцева с Устюговым, охо-
чий до спорта народ потянет-
ся рекой. Вернее, ручейком: 
вместимость трибун по про-
екту — от 500 до тысячи че-
ловек. 

Так или иначе, строитель-
ство спортивно-туристиче-
ского комплекса в Онеге ста-
ло первым проектом, получив-
шим деньги (10 млн рублей) из 
созданного в конце 2011 года 
регионального инвестицион-
ного фонда. 

Область строит, город помогает? ■
Под возведение домов для погорельцев Исакогор-

ского округа выделены три расположенных рядом уча-
стка земли. Всего планируется построить 78 квартир в че-
тырех быстровозводимых панельных домах. 

Напомним, что в результате крупного пожара в Исако-
горке 18 мая без крова остались около 200 человек. 

Строительство будет вести архангельский подрядчик, 
а заказчиком работ выступит главное управление капстрои-
тельства Архангельской области. Сроки возведения до-
мов по госконтракту весьма сжатые: жилье должно быть 
сдано в ноябре 2012 года. Цена вопроса — 102,4 млн руб-
лей. Формально это будут средства области, однако на ту 
же сумму сокращена программа развития Архангельска 
как административного центра. Кроме того, муниципали-
тет возьмет на себя вопросы инженерной инфраструкту-
ры, подключения объектов к коммуникациям и благоуст-
ройства территории. 

У нас дорог нет: 
мы прямо ходим!

Улица Выучейского в центре Архангельска всегда 
была похожа на проселочный тракт. Здесь будет 
положен асфальт: за два года в дорогу вложат 
560 млн рублей. В ходе рабочей поездки по городу 
мэр Виктор ПАВЛЕНКО проверил обустройство улицы.
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Дело бизнеса
Корпоративная связь: Региональные дискаунтеры сбивают цены

Пресс-релиз

ЗАО «Савинский цементный  ■
завод» выполняет 
производственную программу

Производственные показатели работы ЗАО 
«Савинский цементный завод» за I полугодие 2012 
года выполнены на 100%. Так, на заводе вырабо-
тано клинкера  – 296,9 тысячи тонн, произведено 
цемента – 329,8 тысячи тонн и отгружено потре-
бителям 324,6 тысячи тонн. Достигнутые показа-
тели по производству цемента и отгрузки в этом 
году самые высокие за последние пять лет. За пер-
вые шесть месяцев более чем в три раза увеличи-
лась доля отгрузки автотранспортом: если в 2011 
году в этот период на самовывоз приходилось по-
рядка 4,6 тысячи тонн, то в 2012-м – уже 14,7 ты-
сячи тонн. 

В преддверии строительного сезона на заводе про-
шла ремонтная кампания: проведен текущий и капи-
тальный ремонт двух вращающихся печей, цементных 
и сырьевых мельниц, реализованы два крупных проек-
та в рамках инвестиционной программы. Одной из при-
оритетных задач последних лет является снижение се-
бестоимости выпускаемой продукции. В связи с этим 
специалистами завода была разработана программа 
по оптимизации расходов на энергоресурсы. Ряд ме-
роприятий уже реализован, и первые промежуточные 
итоги  позволяют констатировать  положительную ди-
намику.  

Наряду с производственными достижениями нема-
ловажен и социальный аспект деятельности предпри-
ятия. По итогам второго Всероссийского конкурса «Луч-
ший страхователь года по обязательному пенсионно-
му страхованию-2011», проводимого Пенсионным фон-
дом РФ, ЗАО «Савинский цементный завод» признано 
одним из лучших.  С 1 июня на предприятии проведе-
на индексация заработной платы сотрудников. Для де-
тей работников организованы летняя оздоровительная 
кампания и экологические отряды. Нескольким органи-
зациям и учреждениям Архангельской области оказана 
благотворительная помощь и выделен цемент на без-
возмездной основе для проведения реставрационных 
и ремонтно-строительных работ. 

Реклама

ХОЛДИНГ «ЕВРОЦЕМЕНТ ГРУП» 
www.eurocement.ru

Международный 
вертикально интег-
рированный про-
м ы ш л е н н ы й хо л-
динг является лиде-

ром российского производства строитель-
ных материалов.

Холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» входит в 
восьмерку крупнейших цементных компа-
ний мира, объединяет 16 цементных заводов 
в России, на Украине и в Узбекистане, а также  
заводы по производству бетона, ЖБИ, карь-
еры по добыче нерудных материалов и пред-
приятия по промышленному строительству.

Производственная мощность предприятий 
холдинга составляет 39,2 млн тонн цемента, 
10 млн куб. м бетона. Запасы нерудных мате-
риалов по добыче карбонатных пород с об-
щими разведанными запасами составляют 
свыше 2,8 млрд тонн, по добыче гранита с 
запасами  – около 1,8 млрд тонн.
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Стоимость услуг сото-
вой связи для корпоратив-
ных клиентов в России зна-
чительно варьируется в за-
висимости от региона. По-
прежнему самые большие 
счета приходят абонентам 
Сибири.  Однако в целом по 
стране наблюдается неук-
лонное снижение стоимости 
услуг и постепенный отказ от 
закрытых индивидуальных 
предложений для B2B сег-
мента. К такому выводу при-
шли аналитики ComNews 
Research, изучившие пред-
ложения операторов сотовой 
связи в 83 субъектах РФ. 

ШЕФ, ДВА СЧЕТЧИКА!
Среди игроков рынка са-

мая низкая стоимость «кор-
зины для руководства» (воз-
можность без ограничения 
пользоваться услугами свя-
зи) наблюдается у регио-
нальных операторов. В лиде-
рах — компания Tele2 — 1713 
рублей, что на 55% ниже, чем 
в среднем по России (3730 
рублей). Далее следуют ГК 
«МОТИВ» и ГК «СМАРТС»: 
1787 и 2178 рублей соответ-
ственно. 

Дороже всего разговоры 
по телефону обходятся ди-
ректорам из Ульяновской, 
Амурской областей, регио-
нов Сибири. 

Между тем операторы 
работают над снижением 
цен: в среднем за последний 
год они сократились на 12%. 
Наибольшее падение наблю-
дается у МТС (практически на 
40%). Именно это позволило 
компании опередить других 
операторов «большой трой-
ки» и успешно конкуриро-
вать с игроками региональ-
ного значения. 

Наиболее дорогая кор-
зина безлимитной корпора-
тивной связи наблюдается у 
ОАО «ВымпелКом» — 4,2 ты-
сячи рублей. Но, несмотря на 
высокую стоимость, тенден-
ция снижения общего уров-
ня цен присуща и этому иг-
року рынка — на 2% за про-
шедший год. 

ДЛЯ ТЕХ, 
КТО В ОФИСЕ ЖИВЕТ
В категории так называе-

мых «универсальных» тари-
фов (для работников офисов, 
которые редко покидают ра-
бочее место, а значит, име-
ют доступ к другим видам 
связи) самые высокие тари-
фы у ОАО «Мегафон» — 1239 

рублей. Это в два раза боль-
ше, чем у самого дешевого 
оператора Tele2. Региональ-
ный дискаунтер выдает низ-
кие цены в 33 регионах из 35, 
в которых присутствует. 

Вторым по выгодности 
тарифов для простых работ-
ников является ГК «СМАРТС», 
что на 17% ниже среднего по-
казателя, но все же сущест-
венно выше тарифов, пред-
лагаемых Tele2. 

Следует также отметить, 
что МТС в этом сегменте 
преуспел — этот оператор 
единственный из федераль-
ной тройки показал резуль-
тат, не превышающий сред-
нероссийский. 

В среднем по стране 
стоимость тарифных пла-
нов данной категории сни-
зилась за прошедший год 
на 6,5%. Наибольший сдвиг 

в сторону уменьшения пока-
зала корзина ОАО «Вымпел-
Ком» — 12,4%. 

БОЛЬШОЙ СЕКРЕТ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКОЙ 

КОМПАНИИ
По данным исследова-

ния на начало мая 2012 года, 
в среднем по России компа-
нии из девяти человек связь 
по бизнес-тарифу обходится 
в 12,3 тысячи рублей. Пред-
приятие из 37  сотрудников 
платит 45,6 тысячи рублей. 
Обеспечить связь за счет 
фирмы коллективу из 74 че-
ловек стоит 88,7 тысячи. И в 
этих случаях самые дорогие 
услуги — у ОАО «Мегафон». 

Стоимость корзины для 
малого и среднего бизнеса 
за прошедший год снизилась 
на 12%, в то время как связь 
для предприятий с количест-

Дорогой оператор, прощ
Маленькой фирме рассчитывать 
на эксклюзивный тарифный план мобильной 
связи не стоит, а вот крупному предприятию 
со штатом сотрудников от 70 человек 
операторы готовы предлагать скидки. 
«Закрытые» тарифы, которых не найти в 
свободном доступе, используют в основном 
компании «большой тройки». Но и в этом 
случае им не угнаться за ценой региональных 
дискаунтеров. «Мегафон» остается 
дорогим, тарифы Tele2 — наиболее низкими. 
Ценовое неравенство изучили 
аналитики ComNews Research.

Мария ГЕОРГИЕВСКАЯ,
старший специалист по внешним 
коммуникациям, Санкт-Петербургский 
филиал ОАО  «ВымпелКом»  (ТМ «Билайн»):

Александр КУЛЬБА, 
коммерческий директор «Tele2 Архангельск»:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

:

— Мы полагаем, что некорректно оценивать само-
го дешевого, равно как и самого дорогого оператора 
среди тех, кто не представлен в большинстве регио-
нов РФ — к примеру, Tеlе2. Сравнение c Теlе2 и други-
ми локальными операторами некорректно, потому что 
они не могут удовлетворить потребности B2B-клиен-
тов, которым нужен межгород и роуминг по России. 
Эти услуги у них, как правило, очень дорогие — в свя-
зи с их отсутствием в ряде регионов России.

Состав так называемой «безлимитной корзины» 
для B2B также вызывает сомнения, поскольку мно-
гие наши корпоративные клиенты, помимо стандарт-
ных голосовых услуг, используют ряд дополнитель-
ных сервисов. В продуктовой линейке «Билайн» бо-
лее 70 различных предложений — даже больше, 
чем обычно бывает на массовом рынке. Это связа-
но с тем, что у нас очень разнообразная клиентская 
база. Рыночная позиция «Билайн» как универсально-
го оператора гарантирует массу преимуществ, по-
скольку нет таких телекоммуникационных решений, 
которые мы бы не могли предоставить. Существуют 
программы, которые позволяют получать еще более 
привлекательные цены: например «Выгодный кон-
тракт»  (скидки в зависимости от срока договора). 
Правильнее было бы сравнивать интегрированных 
операторов, предлагающих полный спектр серви-
сов. Хотя сравнение цен в корпоративном сегменте 
связи не всегда возможно – ведь у многих клиентов 
есть дополнительные льготы. Вообще, для бизнес-
сегмента более актуален вопрос качества сервиса 
и спектр услуг, а не цены.

— Мы позаботились о том, чтобы наши тари-
фы и услуги стали удобным и эффективным инст-
рументом для каждого предпринимателя. Запус-
тив в сентябре прошлого года единую систему та-
рифов для бизнеса во всех районах присутствия 
нашей сети, мы увеличили выручку от этого сег-
мента в Архангельской области более чем на 45% 
по сравнению с аналогичным периодом 2011 года 
и продолжаем активную экспансию. В I квартале 
2012 года абонентская база бизнес-клиентов Tele2 
в Архангельской области выросла на 32% по срав-
нению с I кварталом 2011 года. 

В целом по стране проникновение бизнес-та-
рифов в компаниях не превышает 40–45%. При 
этом в малом и среднем бизнесе проникновение 
еще ниже – около 20%. Это значит, что всем игро-
кам рынка есть куда расти.

Но сказать, что наш продукт «заточен» только 
под малый и средний бизнес, не совсем справед-
ливо. Особенность Tele2 скорее в том, что мы не 
делаем различий между клиентами. Нет префе-
ренций большим: учтены потребности и возмож-
ности небольших компаний, которые специально 
изучались. Преимущества предложения Tele2 уни-
версальны и важны всем – это цена и удобство. Мы 
даем существенную экономию даже по сравнению 
с тарифами для физлиц. 

У нас простые и универсальные тарифы. Когда 
тарифов не больше трех, и в их описании не более 
шести параметров-строк, сориентироваться и вы-
брать нужное очень легко. Кроме того, мы предос-
тавляем одинаковое бизнес-обслуживание  для 
всех клиентов. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Власть и общество
НКО: Новый закон вызывает вопросы

щай!

вом сотрудников, превышаю-
щим 70 человек, подешевела 
лишь на 8,3%. 

Для крупных компаний 
лучшие цены предложат Теlе2, 
СМАРТС и МТС. Среднему и 
малому бизнесу понравятся 
тарифы Теlе2, МТС, СМАРТС 
и Ростелекома.

К сожалению, маленьким 
фирмам с числом сотрудни-
ков до девяти человек опера-
торы не предоставляют инди-
видуальных условий и скидок. 
Нет никакой разницы — выби-
рать общие тарифы на сайте  
или звонить менеджеру сото-
вой компании. 

Единственное, что отме-
чают аналитики ComNews 
Research, так это готовность 
работать с малыми предпри-
ятиями, которую проявляли 
работники региональных опе-
раторов, и невысокую заинте-

ресованность компаний «фе-
деральной тройки».  

Клиенты среднего биз-
неса уже могут попытаться 
сбить цену — иногда опера-
торы на это охотно идут. При 
этом наименьший зазор меж-
ду публичным и индивидуаль-
ным предложением наблю-
дается у «Мегафона» — 14%, 
а максимально возможное из-
менение в оценке стоимости 
выявлено у «ВымпелКома» — 
29,2%. Однако индивидуаль-
ные цены операторы предос-
тавляют лишь в некоторых ре-
гионах России. 

Сильная диверсификация 
«открытых» и «закрытых» та-
рифных планов характерна 
при работе с крупными кли-
ентами. Так, наиболее вы-
годные эксклюзивные усло-
вия по корпоративным дого-
ворам можно получить в ком-
пании «ВымпелКом» — на 
26,2% ниже, чем стоимость 
«открытой» средней корзины 
оператора. Далее по нисходя-
щей следуют ОАО «Ростеле-
ком», ОАО «МТС» и ОАО «Ме-
гафон». В среднем при обра-
щении к оператору связи у по-
тенциального клиента со шта-
том от 74 человек есть шанс 
снизить ежемесячный платеж 
на 11%. 

Между тем выяснилось, 
что к эксклюзивным предло-
жениям чаще прибегают «Ме-
гафон», МТС и «ВымпелКом», 
у региональных операторов 
закрытых тарифов, как пра-
вило, нет. Но, несмотря на вы-
годность «уникальных» пред-
ложений игроков федераль-
ного значения, они все рав-
но уступают в ценовой гонке 
компаниям-дискаунтерам. 
При этом ни ГК «СМАРТС», ни 
ГК «МОТИВ», ни Теlе2 не эко-
номят на персональных ме-
неджерах и индивидуальной 
работе с клиентами. 

Суть документа довольна проста 
(единороссы утверждают, что скопи-
ровали его с американского закона 
1938 года): некоммерческие организа-
ции, чью деятельность можно считать 
политической, обязаны внести себя в 
реестр «иностранных агентов», сда-
вать отчет раз в полгода, а раз в год 
проводить аудит. Кроме того, в СМИ и 
Интернете при публикации сведений 
о таком НКО необходимо указывать, 
что информация представлена «ино-
странным агентом».

Единороссы говорят, что цели зако-
на исключительно благие: мол, теперь 
НКО, получающим иностранные гран-
ты, не надо стесняться – зарегистри-
ровался как «агент», и работай, пожа-
луйста. Однако иностранную помощь 
получают многие правозащитные ор-
ганизации, в том числе и те, что ведут 
наблюдение на выборах, проводят по-
литические исследования, учебу.  

Вот, например, ассоциация «Голос». 
Можно ли считать ее деятельность по-
литической? Скорее всего, нет: наблю-
дение на выборах и борьбу с фальси-
фикациями вряд ли можно назвать по-
литикой. Не будем же мы называть по-
литиками народных дружинников, бо-
рющихся с хулиганством и грабежом 
на улицах? По логике этого закона – 
«Голос» организация политическая, 
этого не скрывают и сами единорос-
сы. Политическая деятельность в зако-
не определяется как «воздействие на 
органы госвласти с целью изменить их 
политику, а также воздействие на об-
щественное мнение с той же целью». 
Если рассуждать так, то, конечно, из-
менение системы фальсификаций на 
выборах – дело сугубо политическое.

Несмотря на то что президент Пу-
тин внес поправки, которые исключают 
из понятия «политика» религиозную, 
экологическую, научную, культурную, 
благотворительную, социальную дея-
тельность, защиту материнства и дет-
ства, борьбу за права инвалидов, при 
особом желании задуматься об их по-
литической сущности можно.

Отчаялись экологи бороться за лес 
или озеро, вышли на пикет – вот тебе 
и политика, ведь они влияют на при-
нятие решений. Государство помога-
ет одной научной организации, заодно 
овладевшей навыками «распила», а на 
другую денег не хватает. Ученым мо-
жет помочь Запад, а вдруг те посету-
ют в коллективной статье в газете или 
Интернете на немилость со стороны 
родного правительства? Влияют? Не-
сомненно! Вот тебе и политика!

Тут уже можно и ярлык «иностран-
ный агент» с чистой совестью навесить. 
Возникает следующий вопрос: чьи ин-
тересы защищает «агент» «Голос» на 
выборах? Явно не жителей России, 
а иностранцев. Как будто всем нам нуж-
на только победа партии власти с ре-
зультатом в 99%, а проклятому Западу 
– честные выборы. Зачем эти «агенты»-
экологи защищают озеро или реку? Не 
иначе, как в интересах иностранцев! 

Подобная организация есть и в 
Архангельской области. НКО помо-
ров получает помощь от Скандинав-
ских стран. Спонсоров на родине не 
так уж много: кому нужна традицион-
ная культура? Вроде бы Владимир Пу-
тин и заявил, что НКО, которые зани-
маются культурой, экологией, благо-
творительностью, здоровьем, вне по-
дозрений, статус иностранного агента 
их не коснется. Наоборот, государство 
в три раза увеличит финансирование 
некоммерческих организаций. Только 
кому оно достанется?

 Конечно, общественники найдут, 
как «бороться» с властью. Например, 
НКО станут организациями коммерче-
скими. Пока государство не будет по-
могать даже своим критикам, запре-
щая их поддерживать, бизнесу, обще-
ственникам будут помогать с Запада. 
Видимо, там о честности выборов, чис-
той природе заботятся больше…

25 «агентов» – 
кто больше?
Некоммерческие организации (или, официально, НКО) 
очень скоро начнут жить по новым правилам. Многие 
из них рискуют получить ярлык «иностранных агентов». 
Для этого должны сойтись два обстоятельства: иностранная 
помощь (пусть и небольшая) и политическая деятельность, 
которую, кстати, можно обнаружить у любой организации. 
Такие «иностранные агенты» есть и в Архангельской области: 
по данным Минюста, в прошлом году 25 НКО получили 
25 млн рублей из-за рубежа.

Марина МИХАЙЛОВА, 
директор Архангельского 
центра социальных технологий «Гарант»:

Анастасия ПРИСТУПА, 
ведущий специалист отдела по делам некоммерческих организаций 
управления Минюста России по Архангельской области и НАО: 

– Закон был принят в непонятной спешке. Между его внесением в 
Госдуму и принятием в третьем чтении прошло всего две недели. Для 
такого серьезного законопроекта это очень маленький срок. 

Одна из главных недоработок закона – формулировка понятия «по-
литическая деятельность». Работа любой НКО направлена на форми-
рование общественного мнения. Даже занимаясь защитой прав ин-
валидов или, к примеру, помощью детям-сиротам, она может делать 
публичные заявления. В трактовке нового закона это может расцени-
ваться как влияние на политику государства, т.е. политическая дея-
тельность, а значит, такие НКО тоже рискуют попасть в «иностран-
ные агенты». 

Само слово «агент» в русском языке является почти синонимом 
слова «шпион». Но ведь большинство НКО получает финансовую по-
мощь из иностранных источников в рамках официальных существую-
щих в России программ: например, программы сотрудничества с се-
верными странами, программы, которую поддерживает Еврокомис-
сия, и многих других. 

Иностранными агентами будут считаться организации, получаю-
щие деньги не только от иностранных государств и благотворитель-
ных фондов, но и от иностранных граждан. Многие НКО в нашей стра-
не занимаются сбором частных пожертвований. Как быть в случае, ко-
гда, например, гражданин иностранного государства хочет оказать 
помощь конкретному больному ребенку или направить средства лю-
дям, пережившим стихийное бедствие? В этой ситуации НКО тоже ста-
новится «агентом»? Авторы закона подчеркивали, что он направлен 
на повышение прозрачности деятельности НКО, но и в тех правилах, 
по которым мы работаем сегодня, уже заложены все форматы обес-
печения подотчетности. Мы ежегодно сдаем отчеты в Минюст, в ко-
торых обязательно указывается, сколько средств получено от зару-
бежных партнеров и на что они израсходованы. НКО так же, как и все 
организации, работают с налоговой и, кроме того, обязаны предос-
тавлять публичные отчеты о своей деятельности. 

И наконец, на мой взгляд, этот закон дает возможность избира-
тельного правоприменения: из-под его действия «выводят» религи-
озные и государственные НКО. Все это выглядит тем более странно, 
что на федеральном уровне так много говорится о развитии граждан-
ского общества, гражданского контроля, участии граждан в решении 
социально-экономических проблем территорий и т. д. 

– В соответствии с п. 3 ст. 32 Федерального закона от 12.01.1996 
№7-ФЗ «О некоммерческих организациях», НКО, имевшие в течение 
отчетного года поступления имущества и денежных средств от ме-
ждународных или иностранных организаций, иностранных граждан, 
лиц без гражданства, обязаны представлять нам отчет. 

По состоянию на 30 июня 2012 года специалистами регионального 
управления Минюста России приняты отчеты от 1174 некоммерческих 
организаций, действующих на территории Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа. В ходе их рассмотрения установлено, 
что 25 некоммерческих организаций (1,3% от общего числа НКО, заре-
гистрированных на территории области и НАО) в 2011 году получали 
денежные средства из-за рубежа на общую сумму 25 млн рублей.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Елена ЛЕВИНА,
коммерческий директор по работе 
с бизнес-рынком МТС «Северо-Запад»:

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

– Методика и результаты исследования носят 
субъективный характер и не отражают реальную си-
туацию на рынке. К тому же в исследовании сравнива-
ются предложения операторов, предлагающих прин-
ципиально различные сервисы, например, не все уча-
стники исследования предоставляют услуги скорост-
ной передачи данных, хотя именно этот сегмент явля-
ется одним из наиболее быстрорастущих. 

В целом на корпоративном рынке для бизнеса 
МТС предоставляет доступные тарифы, по струк-
туре аналогичные тарифам массового рынка – в ча-
стности, тарифы с бесплатными внутрисетевыми 
вызовами. 

Тарифы для крупного бизнеса в значительной 
степени зависят от объема и профиля потребления 
услуг и, как правило, разрабатываются индивиду-
ально для каждого клиента. Корпоративные клиен-
ты МТС в Архангельской области активно использу-
ют инновационные сервисы, в том числе мобильный 
Интернет, M2M, геолокационные сервисы и другие 
дополнительные услуги.  Поэтому  при выборе опе-
ратора во внимание принимается не только цена, но 
и качество связи, территория покрытия сети, спектр 
услуг, а также наличие конвергентных услуг  – когда 
один оператор предоставляет и мобильную, и фик-
сированную связь, и доступ к Интернету.  В Архан-
гельской области МТС отличает широкая зона по-
крытия области и НАО, перечень дополнительных 
услуг и высокая скорость мобильного Интернета в 
сети 3G. Также в Северодвинске и Мирном МТС пре-
доставляет услуги широкополосного доступа в Ин-
тернет и кабельное телевидение.
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Губерния
Мнение: Что происходит в САФУ? Ракурс: Архангельская область будет бороться с курением

Письмо в редакцию: Архангельская область – зависимая, нестабильная ниша

К ак с чи т ает п р е з и-
дент правления Между-
народной конфедерации 
обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий ЯНИН, 
в Поморье сделать это зна-
чительно легче, чем на госу-
дарственном уровне. 

«У вас область небогатая, 
но независимая, – заявил он 
на прошедшем в Архангель-
ске семинаре, посвященном 
региональной политике в об-
ласти табакокурения. – В ре-
гионе нет табачных фабрик, 
а значит, и соответствующее 
лобби отсутствует». 

По словам заместителя 
министра здравоохране-
ния области Алексея КРЮ-
КОВА,  курение – бич Архан-
гельской области, впрочем, 
как и всей России: 35% се-
верян курят! А в целом от по-
следствий курения ежегодно 
умирают 400 тысяч россиян. 

«Мы – самая курящая 
страна в мире», – заяви-
ла координатор програм-
мы по борьбе с курением 
Всемирной Организации 
Здравоохранения (ВОЗ) 
Наталья ТОРОПОВА. Сего-
дня «табачная» Россия живет 
по принятому в 2001 году за-
кону «Об ограничении куре-
ния», который неэффекти-
вен. Достаточно сказать, что 
штрафовать по закону мож-
но только за курение в купе 
поезда и продажу табака де-
тям. Да и то – суммы мизер-
ные. 

Еще в 2008 году Россия 
приняла международные 
обязательства, подписав 

так называемую рамочную 
конвенцию по борьбе с та-
баком, принятую ВОЗ. Этим 
документом  руководствуют-
ся 90% стран – членов ООН. 
Она предполагает введение 
полного запрета  на рекламу 
табачных изделий и курения 
в общественных местах, по-
вышение налогов для произ-
водителей сигарет и т. д. 

Что касается законопро-
екта Минздравсоцразвития, 
то он запрещает курение в 
большинстве общественных 
мест, в том числе в общих по-
мещениях жилых домов, в по-
ездах дальнего следования, 
у входов на вокзалы, на рын-
ках, в местах общественно-
го питания. Поставят крест на 
продаже сигарет в киосках: 
их можно будет купить толь-
ко в магазинах, торговая пло-
щадь которых превышает 50 
кв м. Запрещается розничная 
продажа табачных изделий с 
выкладкой и демонстрацией 
табачных изделий.

Кроме того, запланирова-
но  повышение акцизов на та-
бачную продукцию (по стати-
стике, повышение стоимости 
сигарет на 10% снижает по-
требление табака на 4–6%), 
запрет рекламы сигарет и 
спонсорской деятельности 
табачных компаний и др.  

«Все эти меры носят уни-
версальный характер и рабо-
тают в любой стране, – счи-
тает Наталья Торопова. – 
В Уругвае ограничение куре-
ния в общественных местах 
привело к снижению госпи-
тализации с диагнозом «сер-
дечный приступ» на 22%». 

Однако борцы за здоро-
вый образ жизни опасаются, 
что под давлением табачно-

го лобби законопроект пре-
терпит существенные изме-
нения. По словам Янина, та-
бачный рынок в России кон-
тролируют четыре иностран-
ные и одна российская ком-
пании-производители, две 
компании оптовой торгов-
ли. Их годовой оборот – 
600 млрд рублей.

«Для этих структур Рос-
сия – основной рынок сбы-
та, – подчеркнул президент 
правления Международной 
конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. 
– А работать с чиновниками 
и депутатами табачные ко-
роли умеют. Например, как 
только в Госдуме начинается 
дискуссия о повышении ак-
цизов на табак, в благотвори-
тельный фонд одного из де-
путатов сразу же поступа-
ют средства от производи-
телей табака. В моем пони-
мании – это коррупция. На-
деюсь, что табачное лобби 
не уничтожит закон, как это 
было в 2001 году». 

К этому можно добавить, 
что спикер Госдумы Сергей 
НАРЫШКИН с 1996 по 2004 
годы успешно работал в со-
вете директоров «Филипп 
Моррис Ижора», а зампред 
комитета по сельскому хо-
зяйству Надежда ШКОЛКИНА 
более семи лет возглавляла 
НП «Совет по развитию та-
бачной промышленности».  

Чтобы противостоять за-
конодательным новациям 
Минздравсоцразвития, «та-
бачники», считает Янин, ор-
ганизуют своих сторонников, 
которые заговорят о неэф-
фективности запретов, не-
обязательности исполнения 
российских законов, росте 
нелегальной торговли, пра-
ве на интеллектуальную соб-
ственность, праве человека 
самостоятельно делать вы-
бор и т. д.  

Дмитрий Янин рекомен-
довал администрации  Ар-
хангельской области разра-
ботать и принять региональ-
ный закон, ограничивающий 

Сигареты под домашний 
Вслед за алкоголем гонениям со стороны 
власти подвергнется и табак. Осенью 
в Госдуму поступит разработанный 
Минздравсоцразвития законопроект, 
ужесточающий борьбу с курением.  
Но Архангельская область может опередить 
федеральный центр, приняв региональную 
версию закона «О защите здоровья населения 
от последствий потребления табака». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Компании, в том числе зару-
бежные, ныне владеющие пред-
приятиями (в частности ЛПК), 
пользуются местными ресурсами, 
получают значительную прибыль, 
которая вывозится за пределы об-
ласти при минимальных подачках. 
Так заведено еще с 1990-х годов, 
так продолжается и поныне. По-
этому в Малайзии один кубометр 
древесины приносит $630, у нас – 
$30 (остальное по карманам). А в 
результате налогов хватает толь-
ко на  социальные расходы.

Реальный потенциал области 
наглядно виден на так называе-
мых выставках, включая Марга-

ритинскую ярмарку: около поло-
вины всех «достижений» – водка 
и сомнительный мед из других ре-
гионов. Если и встретишь что-либо 
свое, то по ценам «выше леса».

И вот итоги. С 1990-х годов об-
ласть потеряла более 10% жите-
лей, главным образом из-за низ-
кого уровня жизни, сурового кли-
мата и отсутствия перспектив. 
И этот исход продолжается. Плюс 
общее старение населения. Без 
притока свежих профессиональ-
ных сил и с такой демографией 
развивать Север будет крайне 
сложно даже при наличии денег и 
проектов (чего пока нет).

Надежды местных властей 
на многообещающий Северный 
Арктический федеральный уни-
верситет. Но посмотрите на пе-
речень специальностей и учеб-
ные программы – в основном гу-
манитарии: менеджеры, юристы, 
экономисты, историки, психоло-
ги, журналисты... Даже лесоин-
женерные и лесохимические кад-
ры, по-прежнему важные для ре-
гиона, остаются невостребован-
ными. 

Вместе с тем мировой научно-
технический опыт убедительно по-
казывает, что гуманитарии только 
способствуют росту общего уров-
ня образования, но их вклад в тех-
нический прогресс близок к нулю.  
Материаловедение, информати-
ка, энергетика, двигателестрое-
ние, био- и инженерная медици-
на, напротив, совершили гигант-
ский скачок. Поэтому нынешнее 

образование должно быть другим, 
с иными методами и учителями. 

Что касается науки, которая 
в развитых странах дает 80–90% 
прироста экономики за счет но-
вых технологий, то ее в Архан-
гельской области как не было, так 
и нет. Примеры тому – ЦНИИМОД, 
логично канувший в Лету с прихо-
дом рыночных отношений, и Ар-
хангельский научный центр Ураль-
ского отделения РАН, не давший 
региону за 11 лет своего сущест-
вования ни одной значимой раз-
работки, израсходовав при этом 
более миллиарда рублей. 

Здравоохранение: формально 
его оценивают количеством боль-
ничных коек на 10 тысяч жителей. 
В этом смысле область выглядит 
вполне благополучно и даже из-
быточно: у нас 86 коек, в Ленин-
градской области – 75. Однако 
более показательным и значи-

мым является уровень медицин-
ского обслуживания, его доступ-
ность для основной массы насе-
ления. Здесь тенденция общая по 
стране – переложить все на пле-
чи граждан. 

Тарифы ЖКХ – одни из самых 
высоких на Северо-Западе. И при 
существующих монополиях они 
будут только расти. Власти лишь 
отслеживают этот рост, хотя бю-
рократических надзорных органов 
наплодили сверх меры.  

Эти и другие факты и есть ре-
альный диагноз состояния эконо-
мики области, которая замалчи-
вается. Для амбициозных, силь-
ных и ответственных лидеров та-
кое положение дел –  основание 
для действий. Однако мы наблю-
даем лишь их имитацию и разго-
воры.  

Владимир СЕРОВ,
кандидат химических наук

Почему всё время в стагнации?
Экономическое положение и перспективы 
Архангельской области становятся все более 
нестабильными и неопределенными. 
Прежде всего – по причине неэффективного 
управления и роста стоимости энергоресурсов. 

Институты ликвидируют.  ■
Почему?

В САФУ ликвидируют 
несколько институтов. По 
мнению директора Инсти-
тута управления и регио-
нологии (ИУиР) САФУ Юрия 
ЛУКИНА, причины такого 
решения кроются в неуме-
нии демократически руко-
водить сложнейшим орга-
низмом, каковым являет-
ся университетское сооб-
щество, тотальная бюро-
кратизация, соперничест-
во «групп влияния». 

– Две кафедры Института 
управления и регионологии 
ИУиР передаются Институту 
экономики, одна – Институту 
социально-гуманитарных и политических наук. Я бы назвал 
это так: институт просто растаскивают по частям. В ИУиР 
кроме очного есть и другие отделения, почти 70% студен-
тов – взрослые работающие люди, которые учатся заочно, 
в том числе по сокращенным программам. Как их будут пе-
редавать в другие институты, пока неясно.

О том, что ректоратом принято решение ликвидировать 
институт, меня проинформировали за полчаса до начала за-
седания ученого совета университета! Разумного обосно-
вания ликвидации ИУиР при этом не приводится. Но важ-
но даже не что, а как. К сожалению, с руководством и кол-
лективом института никто не советовался.

Надо отметить, что кроме ИУиР ликвидируются инсти-
туты математики и компьютерных наук, информационных и 
космических технологий. Между тем пункт о создании объ-
единенного института математики и информационных тех-
нологий в решении отсутствует. Сведений о создании объе-
диненного института экономики и управления, который дол-
жен появиться после ликвидации ИУиР, также нет. Это было 
бы грамотное решение. Легитимная процедура ликвидации 
и объединения двух институтов позволяет новым структу-
рам выступать в качестве законных правопреемников. А это 
означает, что новому объединенному институту экономики 
и управления передаются не только кафедры, но и студен-
ты, а также право продолжать начатые проекты. 

Наш институт, бесспорно, лидирует в гуманитарных, со-
циально-политических исследованиях. У нас единое для 
всех трех кафедр научное направление –  геополитические, 
социально-культурные проблемы Арктики и Севера, рабо-
тает научный центр «Арктические партнерства», выпускает-
ся электронный научный журнал «Арктика и Север». 

Кафедра регионоведения и международных исследова-
ний является одной из лучших в университете. В 2011 году 
поступления от приносящей доход деятельности состави-
ли: плата за обучение – 41 млн рублей, научно-исследо-
вательская деятельность – 3,8 млн рублей. Нашими кон-
курентными преимуществами всегда были гибкость, мо-
бильность, высокое качество работы. Но это оказалось ни-
кому не нужно. 

У меня нет желания работать в такой атмосфере. Буду 
думать, как жить дальше. Еще я хотел бы публично изви-
ниться. Дорогие студенты и родители, уважаемые препо-
даватели, сотрудники, коллеги, прошу простить меня, что 
я не смог отстоять институт, ставший нам родным. Я делал 
что мог. Извините.

По материалам ИА Regnum
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Без галстука

Кадры: Новый выпуск на кафедре журналистики

Дата: Энергетики Вельских электросетей принимают поздравления

«35 лет назад руководство «Арх-
энерго» оценило объем сетей четы-
рех районов Архангельской облас-
ти и приняло решение о создании 
отдельной боевой единицы – Вель-
ских электрических сетей. Мы отме-
чаем не  только юбилей отделения, 
а праздник этих районов области, 
где есть великолепные предприятия, 
которые функционируют благодаря 
электрической энергии. Вся исто-
рия Вельских электросетей нераз-
рывно связана с одной фамилией – 
Коробейников. Это высококлассный 
специалист, организатор, который 
может гордиться своим коллекти-
вом, своим предприятием. Искрен-
не поздравляю с праздником силы, 
могущества и доброты, что несут в 
себе Вельские электрические сети, 
– поздравил коллектив дирек-
тор филиала «Архэнерго» Игорь 
КОТЕНКО.

По словам директора произ-
водственного отделения ВЭС 
Олега СИДОРОВСКОГО, впервые 
электроэнергия в Вельске появи-
лась в феврале 1923 года, а мощ-
ность первой электростанции со-
ставляла всего 15 кВт. Именно 

столько сегодня выдается обычно-
му частному потребителю. 

В 1930–1940-е годы линии строи-
лись только в городе. Мощности не 
хватало, промышленных потреби-
телей не было, поэтому стояла за-
дача максимум подключить лампоч-
ку. В 60-е годы началось строитель-
ство сетей электропередачи вокруг 
лесных рабочих поселков. Но в це-
лом электроснабжение района было 
разрознено. 

Современная история энерге-
тики начала отсчет в 1970 году, ко-
гда появился Вельский РЭС. В 1971 
году построили подстанцию «Вельск 
110/35/10 кВ», с вводом которой 
Вельский район подключили к еди-
ной энергосистеме страны, а в 1977 
году образовано предприятие «Вель-
ские электрические сети». За про-
шедшие годы объем обслуживаемого 
сетевого хозяйства увеличился почти 
в два раза, мощность трансформато-
ров на понизительных  подстанциях 
35–110 кВ возросла в пять раз. 

«Усилиями коллектива создан 
сильный электросетевой комплекс, 
и наши потребители могут рассчи-
тывать на Вельские электросети, от 
которых зависит электроснабжение 
и граждан, и социальных объектов, 
и предприятий», – отметил Олег Си-
доровский.

«Три года я работаю главой и 
могу дать справедливую оценку 
деятельности предприятия, имею-
щего стратегическое значение для 
района. Среди улучшений хочу от-
метить сократившееся количест-
во жалоб от населения. Аварии на 
оборудовании были, есть и будут, но 
качество работ растет, и тому есть 
конкретные примеры. У нас много 
планов, и я уверен, что в вопросах 
энергетики мы с вами всегда най-
дем взаимопонимание и достиг-
нем результатов», – отметил гла-
ва Вельского района Алексей 
СМЕЛОВ. За многолетний добро-
совестный труд, профессиональное 
мастерство, преданность энерго-
системе и в связи с юбилеем ВЭС 

энергетики получили благодарно-
сти и почетные грамоты «Архэнер-
го». 

Почетную грамоту губернатора 
Архангельской области получил за-
меститель начальника отдела ре-
сурсов Владимир МЕЛЬНИКОВ – 
его стаж в энергетике 30 лет. Бла-
годарность областного министер-
ства энергетики и связи заслужил 
главный инженер Шенкурского РЭС 
Михаил САФОНОВ, почетные гра-
моты агентства по тарифам и це-
нам Архангельской области полу-
чили Александр КАПРАНОВ, Вале-
рий ПАТРАКЕЕВ, Вячеслав ТАРАКА-
НОВ. 16 сотрудников производст-
венного отделения получили на-
грады от глав муниципальных об-
разований, районного Собрания 
депутатов, местных администра-
ций. Еще девять человек отмече-
ны почетными грамотами и благо-
дарностями профсоюзной органи-
зации. 

От имени Правительства Архан-
гельской области поздравил энер-
гетиков с праздником руководитель 
регионального агентства по тари-
фам и ценам Виктор ИКОННИКОВ, 
отметив заслуги коллектива и вру-
чив почетные грамоты агентства 
троим сотрудникам Вельских элек-
трических сетей.

Источник надёжности

Крупнейшее 
производственное 
отделение филиала 
«Архэнерго» – Вельские 
электрические сети – 
отметили 35 лет 
со дня основания. 
В торжественных 
мероприятиях приняли 
участие представители 
законодательной и 
исполнительной власти, 
коллектив и ветераны 
производственного 
отделения. Особый гость 
праздника – Александр 
КОРОБЕЙНИКОВ, 
занимавший пост 
директора Вельских 
электросетей (ВЭС) 
на протяжении 28 лет.

Целого ряда наград 
удостоен бывший 
руководитель Вельских 
электросетей 

Александр Коробейников. 
«Я благодарен коллективу 
за профессиональную, 
надежную работу даже 
в сегодняшних сложных 
условиях. Очень хотелось бы, 
чтобы руководители и области, 
и отрасли не только озвучивали 
проблемы сетей и энергетиков, 
но и принимали конкретные 
действия для их решения», – 
отметил Александр Павлович. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Территория, которую обеспечивают электроэнергией Вель-
ские электрические сети, соответствует границам Вельского, Устьянско-
го, Шенкурского и Виноградовского муниципальных образований. Про-
тяженность линий электропередачи составляет более 6600 км, предпри-
ятие эксплуатирует  33 трансформаторные подстанции с высшим клас-
сом напряжения 35-110кВ и 1460 трансформаторных пунктов 10/0,4кВ, 
транспорт электроэнергии составляет почти 300 МВт в год. Вельские 
электрические сети обеспечивают надежное электроснабжение круп-
нейших предприятий Архангельской области, в числе которых – дере-
вообрабатывающая компания «Вагаинвест», «Устьялес», Октябрьский 
домостроительный комбинат, Вельская птицефабрика.

СПРАВКА
ПО «Вельские электрические сети»

арест?

курение в местах, находящихся 
в областной собственности или 
в управлении.  

«Мы решили, что к осени Со-
брание будет свободно от куре-
ния, – заявил в ответ предсе-
датель комитета Архангель-
ского областного Собрания 
депутатов по здравоохра-
нению и социальным вопро-
сам Сергей ЭММАНУИЛОВ. 
– Большинство моих коллег не 
курит, а курильщики изъявля-
ют желание избавиться от этой 
привычки».

По его словам, проблема 
вынужденного пассивного ку-
рения сейчас стоит как никогда 
остро: около 80%  населения 
России подвергается воздей-
ствию табачного дыма. «Приняв 
стратегию по защите населения 
от последствий потребления та-
бака, мы сможем на областном 
уровне сформировать условия 
для создания безопасной ок-
ружающей среды, свободной 
от табачного дыма. Когда мы 
только начинали эту работу, 
многие относились к теме как 
к экстравагантной, но сегодня 
ситуация меняется. Люди начи-
нают задумываться над опасно-
стью последствий активного и 
пассивного курения: табак яв-
ляется одним из основных фак-
торов риска развития сердеч-
но-сосудистых, бронхолегоч-
ных, злокачественных опухо-
лей и желудочно-кишечных за-
болеваний, сахарного диабе-
та, заболеваний репродуктив-
ной системы. Серьезную обес-
покоенность вызывают данные 
о том, что доля подростков в Ар-
хангельске, хотя бы раз в жиз-
ни попробовавших курить, со-
ставляет около 60%. Такая си-
туация требует проведения гра-
мотной информационной поли-
тики, предполагающей разра-
ботку новых подходов к освеще-
нию проблемы. Областная стра-
тегия нацелена в том числе на 
снижение активности и прекра-
щение рекламных, спонсорских 
и иных кампаний по продвиже-
нию табачной продукции и мо-
ниторинг всех процессов, свя-
занных с продажей и потребле-
нием табака», – сообщил Сер-
гей Эммануилов.

Специальность «жур-
налистика» была откры-
та в Поморском государ-
ственном университете в 
1998 году. Спустя пять лет 
сформировалась кафед-
ра, в состав которой  вхо-
дят шесть штатных пре-
подавателей. 

За годы работы ква-
лификацию «журналист» 
получили 211 человек. Из 
них 26 имеют дипломы с 
отличием. В этом году 
красный диплом только у 
одного выпускника – Вла-
димира ТЮРИНА. 

Позади бессонные 
ночи над учебниками и 
ежегодная практика в 

редакциях газет, радио 
и телевидения. Впере-
ди новые вершины, ко-
торые только предсто-
ит покорить. Обучение 
на кафедре журналисти-
ки неразрывно связано с 
практикой; постигая про-
фессию, молодые «акулы 
пера» успешно сотрудни-
чают с ведущими регио-
нальными и федеральны-
ми СМИ. 

Некоторые продолжа-
ют обучение в аспиранту-
ре и магистратуре, в том 
числе на факультете жур-
налистики СПбГУ, работа-
ют в областных газетах и 
журналах,  на радио и те-
левидении, в информаци-
онных агентствах, пресс-
службах. Выпускники ка-
федры трудятся в Москве, 

Санкт-Петербурге, Нарь-
ян-Маре, Великом Нов-
городе, Калининграде, 
Сочи, в Украине, Герма-
нии и США.  Дипломиро-
ванные журналисты 2012 
года более продвинуты в 
новых технологиях, мно-
гие проходят практику в 
сетевых изданиях и ду-
мают о карьере в онлай-
новых СМИ. Все чаще вы-
пускники выбирают темы 
дипломов, связанные с 
журналистикой в Интер-
нете, социальных сетях и 
новых медиа. 

В прошлом году от-
крылось новое направ-
ление подготовки — рек-
лама и связи с общест-
венностью, а сейчас идет 
первый набор на заочное 
отделение.

Журналистов интересуют новые медиа
20 выпускников кафедры журналистики Института 
социально-гуманитарных и политических 
наук САФУ получили дипломы о высшем 
профессиональном образовании. Это десятый, 
юбилейный выпуск дипломированных журналистов. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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ОВЕН. Не углуб-
ляйтесь в анализ 
трудностей, с кото-

рыми столкнулся ваш биз-
нес. Ни к чему хорошему это 
не приведет. Оставьте все 
переживания в прошлом и 
смело двигайтесь вперед. 
Впереди вас ждут блестя-
щие перспективы.

ТЕЛЕЦ. Для вас 
наступает трудный 
период. Предстоит 

защищать свой бизнес от 
неожиданных обстоятельств. 
Вам необходимо с предель-
ной ясностью видеть те 
шаги, которые должны быть 
предприняты для обороны 
деловых позиций. При этом 
не бойтесь идти на обостре-
ние отношений.

БЛИЗНЕЦЫ. Ваш 
бизнес находится на 
перепутье. Будущее 

не поддается ни скрупулез-
ному анализу, ни перспек-
тивному прогнозу. События 
развиваются слишком быст-
ро для того, чтобы попытать-
ся поставить их под кон-
троль. В этих условиях не 
стоит принимать никаких 
серьезных решений.

РАК. Сейчас вам 
приходится проти-
востоять нарастаю-

щим трудностям. Однако не 
стоит отчаиваться. Препят-
ствия существуют только 
для того, чтобы их преодо-
левать. Действуйте энергич-
но, целеустремленно – и 
удача придет.

ЛЕВ. Ответ от кол-
леги на недавнее 
предложение может 

вас шокировать, но не сле-
дует давать волю эмоциям. 
Вам известна подоплека 
происходящего, и вы более 
не намерены отступать. Как 
можно чаще сверяйте свои 
мечты с реальностью.

ДЕВА. Сложная си-
туация может сло-
житься у вас, если 

вовремя не распутать клубок 
старых проблем. Потребует-
ся высокий эмоциональный 
настрой, изрядная доля от-
ваги, чтобы ступить на неиз-
веданную территорию. Но 
усилия не будут напрасными 
и окупятся сполна. 

ВЕСЫ. Вам пред-
ставится возмож-
ность получить отве-

ты на многие интересующие 
вас вопросы. Предстоит ре-
шить, как эффективнее ис-
пользовать эту информацию. 
Не надо забывать об оппо-
нентах, которые также не те-
ряют времени и выжимают 
максимум из нынешних воз-
можностей. Любой промах 
льет воду на мельницу заду-
манного ими и воздвигает 
барьеры на вашем пути.

СКОРПИОН. Пе-
ред вами неожидан-
но закроются двери, 

однако это не означает, что 
вашим планам не суждено 
реализоваться. Не теряйте 
времени и прыгайте на под-
ножку уходящего поезда, 
возможно, вам все же удаст-
ся попасть в нужный вагон. 

СТРЕЛЕЦ. В пред-
стоящие дни вам не 
следует скромни-

чать в изложении своих пла-
нов и намерений. Делайте 
это решительно и там, где 
посчитаете нужным, по-
скольку это откроет перед 
вами новые возможности. 

КОЗЕРОГ.  Вытас-
кивайте на свет са-
мые заветные, пусть 

еще и не окрепшие идеи. 
Сейчас очень большой шанс  
для того, что они приживут-
ся и дадут хорошие всходы. 
Могут открыться новые, ра-
нее не известные приятные 
стороны вашего партнера, 
что внесет новые краски в 
вашу личную жизнь.

ВОДОЛЕЙ. Вы бу-
дете чувствовать 
себя триумфатора-

ми, способными если не на 
все, то на очень многое. Ваш 
начальник явно будет снис-
ходительнее к вам. Будущая 
неделя предоставит вам хо-
роший шанс для долгосроч-
ного партнерства. 

РЫБЫ. В ближай-
шие дни вы будете 
извлекать интерес-

ные идеи буквально из все-
го, и – что очень важно – эти 
идеи будут нравиться не 
только вам самим, но и 
окружающим. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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Айрат Равильевич МУСТАФИН,
эксперт Российско-шведской ассоциации менеджеров,
коуч, бизнес-тренер, специалист по оценке
топ-менеджеров и ключевых специалистов (г. Москва)

ПРИГЛАШАЕТ 27 ИЮЛЯ с 10.00 до 18.00
• Руководителей службы персонала
• Сотрудников кадровых служб
• Топ-менеджеров и собственников компаний
• Сотрудников, готовых к развитию и открытиям

НА ТРЕНИНГ В АРХАНГЕЛЬСКЕ

«ОЦЕНКА ПЕРСОНАЛА, ТОП-МЕНЕДЖЕРОВ
И КЛЮЧЕВЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ»

• Как определить актуальность оценки персонала именно для вашей организации? 
• Оценка персонала, топ-менеджеров и ключевых специалистов, ассессмент-центры –

 модные веяния или важный элемент системы кадрового менеджмента? • Мы предлагаем 
вашей компании заказать этот тренинг и с наибольшей пользой провести тренинговый день. 

• Вы получите в руки целый арсенал эффективных приёмов оценки и достаточно много 
полезной и интересной информации. • Вместе с вами тренинг будут проходить другие 

менеджеры, что позволит поделиться опытом, создать на занятиях непринужденную 
атмосферу и повысить мотивацию к работе всех участников.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ: (8182) 20-44-02, 65-25-40
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